

# INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### **ELECCIÓN JUDICIAL**

#### **OPINIÓN | ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

Recursos no son impedimento para elección del TSJ este año: PT. Que, en el marco de los Diálogos de la transformación para la reforma al poder Judicial, la diputada del PT Claudia Gayou dijo que una elección extraordinaria cuesta 236 millones de pesos y que el estado de Querétaro tuvo de libre disposición en 2024 una partida de 4 millones de pesos como recursos no ejercidos, por lo que el tema del dinero no es impedimento para que este año haya elección. Cabe recordar que la Constitución federal establece 180 días para que las legislaturas locales hagan sus respectivas reformas, plazo que vencerá el 14 de marzo, y que Morena y aliados presentaron una iniciativa para que este 2025 se renueve el 50 por ciento de los cargos en el poder Judicial del estado y, en 2027, el otro 50 por ciento. Pero el coordinador del PAN, Guillermo Vega, sostiene que, además del poco tiempo para preparar la elección local de juzgadores, el IEEQ no tiene un presupuesto asignado para llevarla a cabo este año. De hecho, la presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz, declaró que como no hay un mandato previsto en la ley derivado de una reforma local, no se presupuestaron recursos para la elección de personas juzgadoras en la entidad este año. En los diálogos participaron diputados locales de Morena, PT, PVEM y MC, así como el presidente del Tribunal Superior de Justicia del estado, Braulio Guerra... Los diputados del PAN no asistieron. (CQRO 2)

https://www.codigogro.mx/entre-chismes-y-campanas/2025/02/05/entre-chismes-y-campanas-5-de-febrero-3/

#### **ASOCIACIONES POLÍTICAS ESTATALES**

#### **OPINIÓN | TABLERO**

Por Sergio A. Venegas Alarcón

-Blancas y Negras- Polo económico. Este martes anunció Viva Aerobús una inversión de cuatro mil millones de pesos para instalar sus talleres en el Aeropuerto Internacional de Querétaro y generar dos mil empleos directos y mil indirectos. El acto se efectuó en la Casa de la Corregidora con la presencia del gobernador Mauricio Kuri, el presidente del consejo de administración de la empresa, Roberto Alcántara, y el jefe del gabinete estatal, Rogelio Vega. Ahí, el secretario de Desarrollo Sustentable del Estado, Marco Del Prete, celebró también la apertura de vuelos directos de Viva hacia Dallas y Tijuana, además de otro a la ciudad de Monterrey, con lo que ya son cinco diarios a la capital de Nuevo León. Destacó igualmente el empuje de la industria aeronáutica de Querétaro, en donde antes se hacían puertas para los aviones y ahora se producen turbinas. Más tarde, en la mesa de Causa Política de EXA 95.5, el secretario Marco Del Prete celebró el acuerdo logrado por la presidenta Sheinbaum con Donald Trump para pausar la aplicación de aranceles, recordando que más del 80% de las exportaciones de Querétaro son a los Estados Unidos. A partir de esto observó el titular de la SEDESU la importancia de diversificar la economía queretana con empresas no manufactureras como Amazon, Microsoft, Google y los data center, dando prioridad a la información, que es poder. Y le comento que la tenaz exdiputada Connie Herrera y su equipo lograron inscribir en tiempo y forma en el INE y el IEEQ las solicitudes de dos nuevas asociaciones políticas con el proyecto de convertirse en partidos: México Seguro, en lo nacional, y Nuevo Rumbo, en lo estatal. Se los dije. (PA 2)

https://plazadearmas.com.mx/claudia-en-queretaro/



## INFORMACIÓN ELECTORAL

### INICIA LA DISCUSIÓN DE LA REFORMA JUDICIAL

En la sede, la LXI Legislatura arrancó la discusión de la reforma judicial en Querétaro, en la que Braulio Guerra, magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia, pidió hacer las reformas necesarias para la aplicación de la justicia civil oral y familiar, a la par de llevarse a cabo la reforma judicial. Durante el encuentro denominado "Diálogos de la transformación para la reforma al Poder Judicial", destacó que la reforma judicial, que reconoció que es irreversible, debe tener como foco que la mejor justicia de México se imparta desde Querétaro, y subrayó que el 80% de la justicia del país se imparte en los estados. (DQ 5)

### AÚN NO INICIA DISCUSIÓN POR REFORMA JUDICIAL

El diputado Homero Barrera McDonald, representante de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), indicó que no han iniciado labores en comisiones unidas. Enfatizó que es importante discutirla para la elección de jueces y magistrados mediante el voto popular, lo cual considera un paso fundamental para fortalecer la democracia en el país. "Estamos esperando que la turnen para iniciar los trabajos de la reforma judicial". Subrayó que no solo se debe analizar la reforma al Poder Judicial, sino también las reformas secundarias, como la ley electoral, que son esenciales para la implementación efectiva de la reforma principal. El diputado también se refirió a la necesidad de que la Comisión de Gobernación y Asuntos Electorales esté involucrada en el proceso. "La prioridad de esta reforma o el corazón de esta reforma es que se elijan los jueces y magistrados mediante el voto popular", afirmó. Respecto a los tiempos para llevar a cabo la reforma, el diputado destacó que la Constitución establece un plazo de 180 días para armonizar la ley, hasta el 14 de marzo como fecha límite. "La verdad es que hemos visto cómo elecciones extraordinarias se llevaron a cabo en menos de dos meses, entonces tenemos tiempo para hacerlo". Asimismo, Barrera McDonald hizo hincapié en la necesidad de consenso entre los diputados para avanzar en este proyecto. A pesar de algunas voces que cuestionan los tiempos, el diputado expresó su sorpresa, dado que algunos de sus compañeros ya habían firmado la iniciativa que propone la elección de la mitad de los jueces y magistrados en 2025 y la otra mitad en 2027. "Espero que podamos hacer la mitad, que son 40 en 2025, y los otros 40 juzgadores en el 2027", declaró el legislador. De acuerdo con la iniciativa de ley presentada el 8 de enero ante la Oficialia de Partes del Congreso, dentro de los artículos transitorios se plantea que el inicio del proceso electoral judicial inicie en la primera semana de marzo. Asimismo, establece que las personas que se encuentren en funciones en los cargos al cierre de la convocatoria que emita la Legislatura del Estado serán incorporadas a los listados para participar en la eleccion extraordinaria del año 2025, excepto cuando manifiesten la declinacion de su candidatura. (AD 4)

# PARTIDOS POLÍTICOS

#### **MORENA**

#### ALERTAN SOBRE ACTOS ANTICIPADOS DE CAMPAÑA

La presidenta de Morena en Querétaro, Gisela Sánchez Díaz de León, aseguró que algunos miembros del Partido Acción Nacional (PAN) ya han empezado a realizar eventos de precampaña en la entidad. En ese sentido, hizo referencia a un evento realizado por parte de Agustín Dorantes Lámbarri en el municipio de Cadereyta, así como la celebración del cumpleaños de Luis Bernardo Nava Guerrero. Por ello, también consideró necesario que se aclare el origen de los recursos utilizados para estos dos eventos efectuados apenas la semana pasada. "También suena como a precampaña y eso está prohibido también por la ley electoral, hacer esas promociones personales. Por lo pronto, el pueblo lo está sancionando. Me parece que todos los ciudadanos podemos hacer esa solicitud de transparencia (sobre el origen de los recursos)". Por su parte, dijo que los funcionarios emanados de su partido tienen la instrucción



de no hacer este tipo de eventos, pues se podrían considerar como actos anticipados de campaña. "Uno de nuestros principios es la austeridad republicana, entonces por ese lado nuestros funcionarios no pueden hacer ese tipo de cosas y, cuando lo hacen, el pueblo los sanciona". (AD 12)

### **NOTAS PRINCIPALES**

### DO: ANUNCIA MAURICIO KURI 4 MIL MDP DE VIVA AEROBÚS

La Empresa construirá un taller de mantenimiento, reparación y revisión de aviones en el Aeropuerto Internacional de Querétaro.

#### N: MILLONARIA INVERSIÓN

Querétaro, motor de inversión y un atractivo para grandes corporaciones.

#### AD: INICIAN DIÁLOGO POR LA REFORMA JUDICIAL

El presidente del Tribunal Superior de Justicia local, Braulio Guerra, y diputados de Morena arrancaron el primer foro para integrar la reforma al Poder Judicial de Querétaro.

### EUQ: INVERTIRÁ VIVA AEROBÚS 4 MIL MDP EN LA CONSTRUCCIÓN DE UN TALLER

El complejo, que estará en la Aeropuerto Internacional de Querétaro, contará con cuatro hangares equipados con ocho líneas de producción; el grupo prevé dar servicio a 140 aeronaves por año y generar hasta 2 mil empleos directos y mil indirectos.

#### CQRO: PARTEN DE QUERÉTARO A NUEVO LEÓN 200 ELEMENTOS DE LA GUARDIA NACIONAL

El despliegue de personal tiene dos objetivos: evitar el tráfico de drogas de México a Estados Unidos de América y el tráfico de armas del país vecino a territorio nacional.

### PA: CLAUDIA SHEINBAUM EN QUERÉTARO

Por primera vez, una presidenta de México encabezará la ceremonia conmemorativa de la promulgación de la Constitución de Querétaro.

### P: CONCRETA VIVA INVERSIÓN POR 4 MIL MDP EN QUERÉTARO

Presentación. Estuvieron presentes directivos de la empresa y el gobernador Mauricio Kuri.

### **PODER EJECUTIVO**

### ANUNCIA VIVA 4 MIL MDP PARA UN CENTRO DE MANTENIMIENTO EN QUERÉTARO

El gobernador Mauricio Kuri anunció una inversión de cuatro mil mdp por parte de la aerolínea Viva para la instalación de un centro especializado para dar mantenimiento y reparación a los fuselajes de sus aviones en el AIQ. Detalló que este proyecto permitirá la generación de dos mil empleos directos y mil indirectos. Se desarrollará en un predio de entre 15 y 20 hectáreas dentro del aeropuerto, y contará con ocho líneas de producción para poder dar servicio hasta 160 aeronaves por año. (DQ 12)

#### **AUMENTÓ 18.2% LA AGRESIÓN A MENORES**

El año pasado Querétaro registró un aumento en los casos de maltrato contra menores de edad del 18.62% en comparación con el año pasado, informó Óscar Gómez, director del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la







Familia. Indicó que en 2024 la cifra fue de mil 420 reportes, mientras que en el período anterior fue de mil 197, mismos que se recibieron en la Procuraduría de Protección de Niños, Niñas y Adolescentes para recibir atención. (DQ 7)

#### **URGE DIVERSIFICAR MERCADOS**

Tras la turbulencia que se generó por la amenaza del presidente estadounidense Donald Trump, de imponer el 25 % de aranceles a todas las importaciones de México, el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete, expuso la necesidad de que México diversifique sus mercados y aproveche de mejor forma los tratados de comercio que se tienen con Europa y Asia. Al profundizar en el tema, refirió que la economía queretana es la segunda más compleja de todo el territorio. "Participamos en muchas industrias. Fabricación de equipo automotriz y aeroespacial. Electrodomésticos, turbinas, computación. "Tenemos muchos tipos de industria". (PA 3)

#### REPÚBLICA UNIDA

La presidenta Claudia Sheinbaum iniciará hoy sus actividades en Querétaro a las 07:30 horas en la 17a Zona Militar, con la mañanera del pueblo, en un diálogo, con los medios acreditados y, posteriormente, partirán rumbo al Teatro de la República, para la conmemoración -a las 11:00 horas, con la República reunida y unida- del 108 aniversario de la promulgación de la Constitución Política de 1917 y donde se espera pronuncie un mensaje para la nación. (N 9)

### PODER LEGISLATIVO

### SHEINBAUM DARÁ MENSAJE DE UNIDAD: LUIS HUMBERTO

El diputado federal por Morena, Luis Fernández habló sobre la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum en Querétaro, refirió que esperan que la mandataria de un mensaje de unidad tras los tiempos tensos que se viven con los Estados Unidos, en ese tenor, consideró que quien no suscriba este mensaje es un traidor. (N 5)

#### **MUNICIPIOS**

#### **QUEDAN SUSPENDIDOS EVENTOS DE ARRANCONES**

Al registrarse un fuerte percance en un evento de arrancones el pasado fin de semana en San Juan del Río, el alcalde Roberto Cabrera refirió que quedarán suspendidas este tipo de actividades definitivamente dentro de su administración. (AD SJR 15)

## INFORMACIÓN GENERAL

## SE HARÁN VISIBLES FEMINISTAS EN VISITA DE CLAUDIA SHEINBAUM A QUERÉTARO

El Colectivo Feminismo para Todas Mx, informó que se hará visible durante la visita de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, a Querétaro, durante este cinco de febrero. (...) Diana Chávez, integrante de este Colectivo, confirmó que este miércoles cinco de febrero se harán visibles con la visita de la presidenta de la República, para que los tres niveles de gobierno trabajen en conjunto a favor de garantizar una vida libre de violencia para todas las mujeres. (DQ 9)





## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

#### **CUARTO DE GUERRA**

Personal. Insólita es la cita de hoy de Claudia Sheinbaum en Querétaro: por primera vez no invitó a la titular del Poder Judicial, Norma Piña, para conmemorar la Constitución. Y es porque "no existe una relación mutua de respeto", dijo la presidenta en recordatorio de los muchos choques por la reforma judicial y de que aquí, hace 2 años, la misma Piña se negó a ponerse de pie para recibir a Andrés Manuel López Obrador. Suspenso. La ceremonia del Teatro de la República hoy será sólo de 2 poderes. de la Unión, el Ejecutivo y Legislativo controlados por Morena, más los gobernadores estatales que llegaran sin saber si habrá o no sesión de la CONAGO. Ingobernable. La diputada morenista Andrea Tovar empezó la campaña por la presidencia municipal de Querétaro o la gubernatura bajo el amparo de su madrina Celia Maya García porque dice que quiere ser la primera mujer gobernadora ... Mentándole la madre (literal) a sus "aliadas" del Partido Verde, Perla Patricia Flores Suárez y Georgina Guzmán Álvarez, y haciendo a un lado a Sinhué Piedragil, fundador de Morena, quien promovía en Querétaro a Andrés Manuel López Obrador antes de que ella siquiera saliera de la secundaria. (DQ 4)

#### **EXPEDIENTE Q / AUSENTES**

Por Adán Olvera

La visita de la presidenta Claudia Sheinbaum a Querétaro en el marco del 108 aniversario de la promulgación de la Constitución Política de México marca un momento crucial en la historia republicana del país. No es solo por la carga simbólica del evento, sino por lo que representa la ausencia del Poder Judicial en una ceremonia que, por su propia naturaleza, tendría que resaltar el valor de las leyes y el equilibrio de poderes. Por primera vez en la historia reciente, la Suprema Corte de Justicia de la Nación no ha sido invitada a formar parte de este evento; la exclusión, impulsada por el Poder Ejecutivo, pone en evidencia la fractura institucional que atraviesa México. En un acto que debería reflejar unidad y respeto a la Constitución. El gobierno actual busca redefinir las reglas del juego político y legal en el país, dejando de lado a aquellos que no se alinean a la cuarta transformación. El pleito con la corte comenzó en Querétaro en el 2018. La ausencia del Poder Judicial no solo es una señal de ruptura, sino también un llamado de atención sobre el futuro de la democracia en México. La separación de poderes es un pilar esencial para cualquier sistema republicano. A esta situación interna se suma un contexto internacional complicado, con nuestro vecino del norte; las amenazas de Donald Trump de imponer aranceles del 25 % a las importaciones mexicanas bajo el argumento de que México no combate con firmeza la migración y el crimen organizado colocan al país en una posición vulnerable. La narrativa de Trump, aunque polarizante, encuentra eco en ciertos sectores que cuestionan la estrategia de seguridad del gobierno mexicano. El evento en Querétaro debería haber sido una muestra de unidad y fortalecimiento institucional; pero en la realidad es que refleja las fracturas políticas que atraviesa el país. La ausencia del Poder Judicial y la creciente presión internacional son recordatorios de que México enfrenta desafíos internos y externos que no pueden ser ignorados. En este escenario, es imperativo que las decisiones del gobierno privilegien el diálogo, la estabilidad y el respeto a las instituciones, en lugar de profundizar divisiones que solo debilitan al Estado mexicano, en esas andamos. De Rebote. En Cadereyta no prosperará una consulta sobre municipalizar el servicio de agua potable y no crea que es porque la mayoría panista no quiere en la legislatura; el tema es que diputados de Morena, no quieren que esta consulta contamine la creación de Vizarrón como municipio; es decir que los de casa no quieren lo que pretende la presidenta municipal morenista y gilbertista. (DQ 1)

#### **ASTERISCOS**

"No está invitada". Así de tajante fue la respuesta de la presidenta Claudia Sheinbaum, quien confirmó que la ministra de la Suprema Corte de Justicia, Norma Piña, no fue invitada a la conmemoración del aniversario 108 de la promulgación de la Constitución en Querétaro. Al ser cuestionada sobre los motivos, la mandataria señaló: "Es obvio,







¿no?". Solo estarán presentes los representantes de los poderes Ejecutivo y Legislativo; el Judicial fue exiliado y sometido a una reforma. Lo de los tres poderes de la Unión que reza la carta magna quedó en mero recuerdo. **Reforma judicial.** Por cierto, el magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia, Braulio Guerra, participó en el primer foro para evaluar la reforma judicial a nivel local. El titular del Poder Judicial en la entidad dio argumentos para el análisis de los diputados. La pregunta es la siguiente: ¿Le harán caso? Hasta ahora, el acuerdo que llevó a la fusión de las 'comisiones unidas' no ha sesionado; todo sigue como antes: los panistas sin intención de legislar y los morenistas urgidos de cumplirle a la 4T con la reforma. **Actos anticipados.** Para la dirigente estatal de Morena, Gisela Sánchez, las fiestas de los panistas "suenan a propaganda". La morenista acusó que los blanquiazules aprovecharon los festejos de cumpleaños y la efeméride de la Candelaria para eventos multitudinarios donde probablemente pudieron haber cometido el delito de actos anticipados de campaña. La tamaliza o la rebanada de pastel podría salirle cara al panista que, para 2027, quiera salir en la boleta electoral. (AD 14)

### **BAJO RESERVA**

Más de 16 horas estará cerrado el centro de la ciudad. La festividad cívica de conmemorar el 108 aniversario de la Constitución en el Teatro de la República llevará, como ya es costumbre, llevará a la suspensión de actividades en el Centro Histórico. Desde las 10 de la noche de ayer martes se cerró la circulación vehicular y también el paso peatonal se restringió. Esto sucedió en los accesos del Teatro -situado en Angela Peralta y Juárez-. La colocación de vallas metálicas se dio desde las calles Allende hasta Corregidora. El evento, que encabezará la presidenta Claudia Sheinbaum iniciará, a las 11 de la mañana y se prevé concluya alrededor de las 13:00 horas, aunque la apertura de las vialidades se dará después de las 14:00 horas. En total serán alrededor de 16 horas el tiempo en el cual se limitará el acceso al centro de la ciudad. La presidenta, además, acompañada del gobernador Mauricio Kuri, dará su conferencia mañana en Querétaro. Eso será a las 7:30 de la mañana en la sede de la 17 Zona Militar. Kuri y Anaya se encuentran en reunión convocada por Romero. El dirigente panista Jorge Romero, nos cuentan, compartió en redes sociales una foto en la que aparecen las gobernadoras panistas. También en primer plano se observan al gobernador Mauricio Kuri, y al coordinador de los senadores, Ricardo Anaya. Kuri y Anaya ya mueven en lo individual el ajedrez panista en Querétaro de cara a la carrera ya iniciada por el 2027, en donde se renovará la gubernatura de esta entidad. (EUQ 2)

#### **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

Recursos no son impedimento para elección del TSI este año: PT. Que, en el marco de los Diálogos de la transformación para la reforma al poder Judicial, la diputada del PT Claudia Gayou dijo que una elección extraordinaria cuesta 236 millones de pesos y que el estado de Querétaro tuvo de libre disposición en 2024 una partida de 4 millones de pesos como recursos no ejercidos, por lo que el tema del dinero no es impedimento para que este año haya elección. Cabe recordar que la Constitución federal establece 180 días para que las legislaturas locales hagan sus respectivas reformas, plazo que vencerá el 14 de marzo, y que Morena y aliados presentaron una iniciativa para que este 2025 se renueve el 50 % de los cargos en el poder judicial del estado y, en 2027, el otro 50 %. Propone PRI proteger principios fundamentales. Que Abigaíl Arredondo, presidenta del PRI Querétaro y diputada federal, presentó una iniciativa que busca reformar el artículo 135 de la Constitución federal para que principios fundamentales, como la forma de gobierno republicano, la federación, la división de poderes, el Estado laico y el principio de no reelección presidencial, no puedan ser modificados por intereses partidistas o coyunturales. TEEO sobresee juicio de diputado para integrar la Jucopo. El diputado local Ulises Gómez no logró que el TEEQ ordenara su inclusión como legislador independiente en la Junta de Coordinación Política (Jucopo), y este sobreseyó el juicio que el legislador interpuso para formar parte del organismo. El diputado dijo que la resolución del TEEQ "dejó mucho que desear" y no resolvió de fondo el asunto, por lo que recurrió al TEPJF. **Gómez de la Rosa llegó a la 61 Legislatura por el PT,** se pasó a Morena y después se declaró independiente. (CQRO 2)







#### **FUEGO AMIGO**

**El Zar antipiratería Santiago Nieto** director del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial dialogó este martes en Río de Janeiro Brasil con Joao Negrao, director ejecutivo de European Union Intellectual Property Office, en el marco de la reunión internacional promovida por la Oficina de la Propiedad Intelectual de la Unión Europea que concluye el viernes. (PA)

### **FUENTE EL MARQUÉS**

Por Juan Antonio del Agua

**Consuelo Rosillo busca ser ministra.** Nos es grato compartir que la destacada jurista y magistrada en retiro Consuelo Rosillo Garfias, expresidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro, decidió participar en la selección de ministras y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y salió en la terna que será analizada y votada en el Senado de la República. ¡Enhorabuena, doctora! Agua queretana, la más rica y sana. (PA)

#### **TABLERO**

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Claudia en Querétaro. VivaAerobus anuncia inversión de 4 mil mdp. Más empresas no manufactureras: Del Prete. Inscribe Connie nuevas agrupaciones políticas. Jesús Romero Flores, el último constituyente. Histórico. Con su reunión diaria de seguridad y la Mañanera del Pueblo, ambas en la XVII Zona Militar, iniciará hoy la presidenta Claudia Sheinbaum su visita a Querétaro para encabezar el acto conmemorativo por el 108 aniversario de la Constitución de 1917. Será la primera mujer titular del Ejecutivo Federal que presida la solemne ceremonia en el Teatro de la República, acompañada del anfitrión Mauricio Kuri y de todos los gobernadores, la jefa de la Ciudad de México y representantes de las distintas fuerzas políticas, económicas y sociales del país. Claudia Sheinbaum, que aver se reunió con los representantes empresariales en Palacio Nacional, les agradeció su apovo y reivindicó la importancia del diálogo con el presidente Donald Trump de Estados Unidos, para convencerlo de la importancia de permanecer como socios comerciales, además de ganar tiempo para el Plan México. La presidenta llegó desde anoche a Querétaro porque su reunión con los responsables de la seguridad nacional inicia a las seis de la mañana y posteriormente ofrecerá su conferencia a medios de comunicación locales y nacionales. Igualmente, ya están aquí los gobernadores y otros invitados especiales que la acompañarán en el acto constitucionalista del Teatro de la República. Como se recordará, Claudia Sheinbaum vino varias veces como jefa de Gobierno de la CDMX en 5 de febrero, pero hoy será la primera presidenta en encabezar el acto constitucionalista. Acontecimiento histórico. -Blancas y Negras. Polo económico. Este martes anunció Viva Aerobús una inversión de cuatro mil millones de pesos para instalar sus talleres en el Aeropuerto Internacional de Querétaro y generar dos mil empleos directos y mil indirectos. El acto se efectuó en la Casa de la Corregidora con la presencia del gobernador Mauricio Kuri, el presidente del consejo de administración de la empresa, Roberto Alcántara, y el jefe del gabinete estatal, Rogelio Vega. Ahí, el secretario de Desarrollo Sustentable del Estado, Marco Del Prete, celebró también la apertura de vuelos directos de Viva hacia Dallas y Tijuana, además de otro a la ciudad de Monterrey, con lo que ya son cinco diarios a la capital de Nuevo León. Destacó igualmente el empuje de la industria aeronáutica de Querétaro, en donde antes se hacían puertas para los aviones y ahora se producen turbinas. Más tarde, en la mesa de Causa Política de EXA 95.5, el secretario Marco Del Prete celebró el acuerdo logrado por la presidenta Sheinbaum con Donald Trump para pausar la aplicación de aranceles, recordando que más del 80% de las exportaciones de Querétaro son a los Estados Unidos. A partir de esto observó el titular de la SEDESU la importancia de diversificar la economía queretana con empresas no manufactureras como Amazon, Microsoft, Google y los data center, dando prioridad a la información, que es poder. -El Historietario- De memoria. Yo conocí al último de los Constituyentes: don Jesús Romero Flores, michoacano de La Piedad, que al igual que otros más solía venir al Teatro de la República, sitio en donde él y otros mexicanos discutieron, diseñaron y aprobaron nuestra Carta Magna. Privilegio del oficio, ya lo he dicho. Don Jesús, junto con Palavicini, Cándido Avilés y Celestino Pérez y Pérez, eran invitados de honor a las celebraciones del 5 de







febrero en los tiempos del gobernador Antonio Calzada Urquiza con los presidentes Luis Echeverría Álvarez y José López Portillo. Nunca fueron mejores las conmemoraciones que, con ellos en el macizo escenario del Teatro de la República, opina este columnista en más de medio siglo de atestiguarlas. Venían todos -a los que la edad y la salud se los permitía- para revivir los momentos en que fueron hacedores de historia, al lado del presidente Venustiano Carranza, que siempre tuvo debilidad por Querétaro. Al final solo quedaba él, don Jesús Romero Flores, fallecido en 1987 a los 102 años. Me lo presentó uno de sus alumnos de la secundaria, Jorge Torres Vázquez, a la sazón presidente municipal de Querétaro (1973-1976). Impresionaba la claridad de su pensamiento y su fortaleza, con nueve décadas encima. Era un hombre de ideales, de la estirpe del general Francisco Mújica, su paisano. Hablaba de los debates y de sus amigos del grupo de liberales, como Terrones Benítez y Heriberto Jara. Aquí en Querétaro era feliz. Venía por lo menos una vez al año. Revolucionario de verdad, estuvo con Obregón en la batalla de Celaya y fue cercano de su también paisano Lázaro Cárdenas. Se desempeñó como diputado local y federal, además de senador de la República. Recibió la medalla Altamirano por 50 años de servicio a la educación, el Generalísimo Morelos del Gobierno michoacano y la más alta, la Belisario Domínguez, otorgada por el Senado de la República en 1976. Vivió modestamente con su jubilación de profesor a partir de 1957 y hasta se desempeñó como director de la biblioteca pública "Melchor Ocampo" de la Cámara de Senadores. Ya no hay de esos. -Jugada Final- Frustrados. A los cuatroteístas que no digieren la convivencia y cooperación entre el gobierno federal y el estatal, a pesar de su distinto origen partidista, un democrático y plural ¡JAQUE MATE! (PA 2)

### CÍRCULO CRÍTICO

Por Norberto Alvarado Alegría

Recuperar la Constitución y al Estado. Esta semana se celebra el CLIII aniversario de la promulgación de la Constitución Políticas de los Estados Unidos Mexicanos del 5 de febrero de 1917, analizada, discutida, votada, aprobada y promulgada en Santiago de Querétaro, y que fue propuesta del general Venustiano Carranza, originario de Coahuila, al igual que Manuel Ramos Arizpe, Ignacio Zaragoza, Manuel Acuña y Francisco I. Madero. Desde entonces hasta hoy el Constituyente permanente, que no Poder Reformador se han expedido 271 decretos legislativos que han modificado 824 veces alguno de los 136 artículos que la integran, siendo los únicos sin reforma alguna los artículos 8º, 9º, 23, 39, 47, 50, 64, 68, 80, 86, 118, 126, 128, 132 y 136, y con 9 artículos transitorios originales algunos modificados también. La primera reforma a la Constitución de 1917 -que en realidad reformaba a la de 1857-, se publicó en el Diario Oficial de la Federación el 8 de julio de 1921 y la última el 1.º de enero de 2025. Cabe señalar que la Mesa Directiva de la LXI Legislatura del Estado de Querétaro ha sido omisa en discutir y votar las últimas reformas constitucionales, ni a favor ni en contra, lo cual demuestra su falta de interés y el cumplimiento de la Constitución, a pesar de ser parte integrante del Constituyente Permanente, ya aún peor de estar presidida por una diputada local de Morena, a la cual ya acusan de falta de operación política o de estar alineada al panismo queretano. Esta es una clara señal, junto con la falta de trabajo de la JUCOPO y la ausencia del nombramiento de los titulares de los órganos administrativos del Congreso Local, de la pésima Legislatura que está resultando esta para el período 2024-2027, y que cuenta con un "super diputado 26", a pesar de ser 25 por disposición constitucional y legal local. Habrá que ver cómo transita lo que viene en materia judicial, pues la propuesta del PT que chamaqueó a Morena para suscribirla da pena ajena y no sirve. El sexenio de López Obrador se reformaron 96 artículos constitucionales contra 55 artículos modificados en el sexenio del presidente Carlos Salinas de Gortari, y en este período de la presidente Claudia Sheinbaum se han reformado 37 artículos, en apenas poco más de 100 días de gobierno, que de seguir así podrían convertirse en el sexenio de más reformas constitucionales, la gran mayoría sin justificación ni técnica legislativa, y que supera a los apenas 31 artículos constitucionales reformados durante todo el sexenio de Vicente Fox. El concepto de constitución, según Ricardo Guastini presenta diversos matices, es decir, tiene muchos significados. El enuncia seis voces aceptables jurídicamente al concepto: i) Constitución Normativa, ii) Constitución Formal; iii) Constitución Material; iv) Constitución Real; v) Constitución como Ideología, y vi) Constitución como Proceso El análisis de Guastini subraya la importancia de entender la Constitución no sólo como







un texto jurídico, sino como un fenómeno complejo que abarca aspectos normativos, políticos, sociales e ideológicos. Este enfoque multidimensional permite una comprensión más profunda de cómo las constituciones funcionan en la práctica y cómo interactúan con el entorno político y social. Sin embargo, en todas sus propuestas existen como elementos mínimos la pluralidad, el parlamentarismo, los límites al poder y la democracia, y su presencia o ausencia tienen una relación directa con la crisis de valores democráticos que observamos en la actualidad, especialmente en contextos donde la democracia parece estar en retroceso o en crisis de legitimidad, como en México, Estados Unidos, Nicaragua, Venezuela, Cuba, Rusia, España, Alemania, Francia, y otros más. Max Weber alertaba sobre el riesgo de que, a pesar de una mayor participación de las masas (como el sufragio universal), el poder real permanece en manos de una minoría política o de élites. Hoy, la influencia de grupos económicos, medios de comunicación, y otras élites sobre la política es más evidente que nunca, a menudo generando desafección y desconfianza de la ciudadanía hacia las instituciones democráticas. La sensación de que las decisiones importantes se toman sin una verdadera representación de las mayorías es un factor clave en la crisis de valores democráticos. En esta afirmación cabe tanto en los gobiernos de izquierda o de derecha, sobre todos en aquellos en los que el mesianismo o las falacias que se convierten en historias narradas por una especie de caudillo, se repiten sistemáticamente y luego se reproducen en automático por sus fanáticos o incondicionales, y convierten en autómatas a los grupos de la sociedad, como sucede con Morena. El pensamiento de Weber sobre la burocratización y la oligarquización de los partidos refleja la creciente complejidad y desconexión de los partidos políticos con las bases, es coincidente con Dieter Nohlen y Ángelo Panebianco, y es la tristísima realidad de los partidos y actores políticos de la oposición en el México actual, si es que aún hay algunos vigentes o no alineados. En la actualidad, muchos partidos han centralizado el poder en unas pocas figuras o estructuras jerárquicas, lo que ha hecho más difícil una verdadera deliberación democrática como el caso de Morena con el populista de AMLO; el demacrado PAN con Jorge Romero, Ricardo Anaya, Marko Cortés y sus padrones; Movimiento Ciudadano con el eterno Dante Delgado; el casi inexistente PRI con el impresentable de Alito; y el Verde con el par de vividores de Manuel Velasco y Arturo Escobar. En vez de ser espacios de debate y representación plural, muchos congresos y partidos se perciben como entidades burocratizadas que priorizan intereses de grupos de poder en lugar de la sociedad. Weber consideraba que un parlamento fuerte era esencial para canalizar el debate democrático y la competencia entre diferentes valores e intereses. Sin embargo, en muchos sistemas democráticos actuales, la polarización y el debilitamiento de los congresos parlamentos (por ejemplo, por la influencia de partidos populistas, caudillos, estructuras mediáticas, o el avance de políticas tecnocráticas) han contribuido a que se perciban como ineficaces y desconectados de los problemas reales de la gente. Esto refuerza la idea de que las democracias representativas pueden estar perdiendo su capacidad de realizar un debate político genuino y constructivo. La crítica a la oligarquización de los partidos es pertinente hoy día, donde los partidos de masas, más que servir a sus bases, han tendido a convertirse en máquinas de poder con disciplina férrea. Esta es la misión que hoy tienen Luis María Alcaide y Andrés López Beltrán, construir a través de las dádivas y programas de los gobiernos morenistas, una estructura jerárquica que sin duda llevará a la falta de representación genuina, donde los intereses de las élites de Morena y la familia dominante se priorizarán, como ya lo hacen por encima de los de los ciudadanos. La rigidez y la falta de flexibilidad interna de los partidos políticos contribuyen a la crisis de confianza en las instituciones democráticas, con la sensación de que la política está dominada por intereses de poder más que por un debate democrático real. En el caso de Morena, la representación legal de todo ese partido, por ejemplo, recae en su presidente nacional y la política en su secretario de organización, que ya sabemos quiénes son. Los partidos enfrentan dificultades para equilibrar la necesidad de adaptarse a los nuevos desafíos (como la globalización, la digitalización, y las crisis económicas) con la necesidad de mantener un sistema político que sea genuinamente representativo y participativo. Las democracias actuales deben encontrar formas de renovar el debate democrático, garantizar una representación genuina y evitar la concentración de poder en manos de unas pocas élites, para poder enfrentar la crisis de legitimidad que las afecta. Para ello necesitamos recuperar nuestra Constitución y al Estado. (PA 5)







#### POLÍTICA CONFIDENCIAL

Presencia. Últimamente, el titular de la SEDESU aparece en muchos eventos por las funciones que desempeña y también porque empresarios y miembros del PAN lo invitan a sus reuniones. Marco Del Prete ha sabido capitalizar sus años de experiencia, pues las inversiones que se gestionan bajo su coordinación no son menores. El perfil y la experiencia lo colocan en la cartera para buscar la candidata en el 2027 y dicen los que saben que, para sorpresa de muchos, ha demostrado que también sabe hacer política. Excluidos. Uno de los eventos más importantes de la República, este año será diferente, pues la conmemoración del aniversario de la Constitución de 1917 no contará con la presencia de Norma Piña, presidenta de la SCJN, pues la presidenta Sheinbaum confirmó que no fue requerida. Se sabe que la relación con la 4T no es la mejor luego del desaire realizado al expresidente López Obrador en este mismo recinto que derivó en la Reforma Judicial. Esto nos hace recordar al expresidente López Obrador, cuando dijo que él era muy fresa en comparación con la presidenta... y parece que sí. Apoyo local. Nos enteramos de que los empresarios queretanos tendrán una nueva marca que promoverá el consumo de productos locales, esta vez como una iniciativa de la oficina del diputado Luis Fernández "Consume Mexicano, Consume Queretano" se comenzará a dar a conocer los negocios locales esta misma semana y proyectan que más de 100 se adhieran a esta campaña antes de que termine el mes. (P 2)

### **CÓDICE QUETZAL**

Histórico. Por primera vez una mujer presidirá la ceremonia del aniversario de la Constitución de 1917, Claudia Sheinbaum será la primera en celebrar esta investidura luego de la consagración de la República Mexicana tras más de 200 años de historia. **Adelantados**. Morena Querétaro acusó de excesivos de fiesta a Luis Nava y Agustín Dorantes por celebrar cumpleaños y días festivos este fin de semana, Gisela Sánchez Díaz de León asegura que eso fue un acto de campaña muy, pero muuuuuy adelantado. Viva. La marca que antes conocíamos como VivaAerobus, dio la primera noticia del mes al anunciar una inversión de cuatro mil millones de pesos para la construcción de un hangar de mantenimiento que estará listo en 2027. (Códice Informativo)

#### **EL ALFIL NEGRO**

Confianza. No cualquier empresa invierte cuatro mil millones de pesos en un estado y genera más de dos mil empleos. Se necesita tener confianza y toda la infraestructura y la logística para su crecimiento. Querétaro lo ofrece. Por algo vienen. (N)

#### REPÚBLICA UNIDA

Hoy es el gran día, la conmemoración del Constituyente de 1917 y de la 108 conmemoración de la promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos que, pese a sus 256 reformas y casi 800 modificaciones, a los 136 artículos y 19 transitorios, sigue vigente. Y es un gran día, por la presencia de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, en uno de sus mejores momentos de su incipiente gobierno, luego de los resultados de la plática con el presidente estadounidense, Donald Trump, y lograr que se pausaran los incrementos a los aranceles a todos nuestros productos por un mes, como lo informamos en su momento. Querétaro es el marco ideal para tener a la República unida, por la importancia histórica que tiene, porque aquí se han registrado las luchas más importantes, entre ellas el fusilamiento de Maximiliano, Mejía y Miramón, dando fin al llamado segundo imperio y la restauración de la república, sin olvidar que don Miguel Domínguez y los conspiradores, entre ellos su esposa Josefa, fraguaron el movimiento independentista que nos liberó del yugo español. Además del acto republicano, de la reunión de seguridad y de la mañanera del pueblo, se espera el mensaje político de la presidenta de México desde el Teatro de la República, no sólo por la amenaza estadounidense de querer interferir para acabar con el narcotráfico; las deportaciones masivas y la amenaza latente del alza en los aranceles hasta del 25%. Tenemos problemas gravísimos sin resolver, más allá de las estadísticas y aseveraciones oficiales, no hay medicamentos oncológicos en el IMSS y su costo es de casi 200 mil pesos mensuales, imposibles de pagar para una familia de trabajadores; el robo de







hidrocarburo sigue abierto y el huachicol ya no solo es en las tuberías de Pemex, también lo es con el agua, se está traficando con agua y con leche; la violencia continúa en las calles y estados como Chiapas y Tabasco viven una cruda realidad, un abandono, en tanto que los agrupamientos de la Guardia Nacional se concentrarán en la frontera norte para tratar de atemperar el trasiego de fentanilo y otras drogas. Por eso es tan importante un mensaje político en tan simbólica fecha, en tan buen momento para la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, que se supo plantar y negociar para pausar la ira de Trump contra México. Es un acto que reviste importancia para nuestro gobernador Mauricio Kuri, como anfitrión de la República reunida y unida, en torno a una causa en la que cree y defiende: el bienestar de México y de Querétaro, el vivir sin miedo, el poder caminar o viajar con seguridad. No menos importante es que en un mismo recinto estará reunido el llamado oficialismo y la oposición, ocupando los lugares que ocupó el Constituyente de 1917 y con la responsabilidad de la defensa de la soberanía nacional, frente a un lábaro patrio que nos abriga a todos y que exige unidad. De ese tamaño es el compromiso y por eso también es un gran día, un día de fiesta nacional. (N 2)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO













# Recursos no son impedimento para elección del TSJ este año: PT

Que, en el marco de los Diálogos de la transformación para la reforma al poder Judicial, la diputada del PT Claudia Gayou dijo que una elección extraordinaria cuesta 236 millones de pesos y que el estado de Querétaro tuvo de libre disposición en 2024 una partida de 4 millones de pesos como recursos no ejercidos, por lo que el tema del dinero no es impedimento para que este año haya elección.

Cabe recordar que la Constitución federal establece 180 días para que las legislaturas locales hagan sus respectivas reformas, plazo que vencerá el 14 de marzo, y que Morena y aliados presentaron una iniciativa para que este 2025 se renueve el 50 por ciento de los cargos en el poder Judicial del estado y, en 2027, el otro 50 por ciento.

Pero el coordinador del PAN, Guillermo Vega, sostiene que, además del poco tiempo para preparar la elección local de juzgadores, el IEEQ no tiene un presupuesto asignado para llevarla a cabo este año.

De hecho, la presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz, declaró que como no hay un mandato previsto en la ley derivado de una reforma local, no se presupuestaron recursos para la elección de personas juzgadoras en la entidad este año.

En los diálogos participaron diputados locales de Morena, PT, PVEM y MC, así como el presidente del Tribunal Superior de Justicia del estado, Braulio Guerra... Los diputados del PAN no asistieron.

CQRO 2)











### **05 DE FEBRERO DE 2025**



Y le comento que la tenaz ex diputada Connie Herrera y su equipo lograron inscribir en tiempo y forma en el INE y el IEEQ las solicitudes de dos nuevas asociaciones políticas con el proyecto de convertirse en partidos: México Seguro, en lo nacional y Nue-vo Rumbo, en lo estatal. Se los dije.

(PA 2)